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身だしなみ検討委員会 

令和５年３月１０日 

本校服装への提言書素案の送付と意見・質問募集について アンケートまとめ １次集約 

実施期間 令和５年２月２７日～３月 ８日 （１次集約） 

３月 ９日～３月２２日 （２次集約） 

回収率  １８/７０家庭（２４パーセント） 生徒会３ 教員１ 

●以下の質問や意見に対して、可能な限り３月１３日の生徒総会議案書審議で返答します。 

1.  教員 P.16 入試での採寸について 

・仮にこの制度が導入されたとして、学校で採寸する場合、負担感は変わらないため

行わないでほしい。ただし、この時期以外では取りまとめて採寸するのは良いと思う。 

・入学式に必要な場合、例えば札幌のような、本校の入試以外での採寸の場所・案内

等を配布して対処したほうが良いと思います。 

2.  生徒会 P.8 "靴に関して 10 ㎝以上あるような厚底はありになるのでしょうか？避難時に危険

そうであればなしですか？細かい部分なので提言書に載せることはないですが、ルー

ル作りの際などに考える必要があるかもしれないと思いました。"  

P.14 "非公式制服として中学校の時の制服を着るのはありですか？普段、学校生活を

送る分には問題ないと思いますが、外部の人と関わるとき紛らわしくなりそうだと思

いました。" 

3.  生徒会 P.10 "私服化が実現した際は引き続き私服の細やかなルール作りの議論や…とありま

すが、委員会はどのようにその先活動していくつもりなのでしょうか？例えば、風紀

委員のようにルール違反している生徒を取り締まったりするのでしょうか？それと

も、新たにルールに関わる問題が起こった時、ルールについて話し合い、結論を出す

場とするのでしょうか？ルール決定のその後の活動についてもっと知りたいなと思

いました。" 

4.  生徒会 P.6 洗濯機、乾燥機不足の問題 

学年が変わった際に、数も変わり、人数も変わると思いますが、結果として、今のと

ころ大丈夫そうなので、（今後）どうなる予定なのか、知りたいです。 

5.  保護者 提案されたルールで良いと思います。 

6.  保護者 服装自由化を支持します。でも、汚いカッコはやめてください。 

7.  保護者 家庭の負担やエコを考えての意見です。選択制購入、スーツや非公式制服の許可にな

るのであれば、入学式は中学の制服を許可して、入学後に選択制購入したらよい。成

長期でありサイズが小さくなる頃に購入検討ができ、教員の入試に採寸負担だという

意見にも良いのではないか。 

業者のことを考えると、制服や指定ジャージがなくなることは痛手になり申し訳ない

ことだが、本校の特色である美術、工芸にかかわることにお金をかけ、学んでほしい。 

先生と生徒で話し合った経緯が素案で伝わってきました。私服の他校はどのようにし

ているか知れたら更に良かったです。自分で場面に合った服装を考えたり、話し合っ

たりできる高校生活になるよう委員会を応援しています。 
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8.  保護者 "制服・私服どちらでも大丈夫 

制服だと今までと変わらないと思いますし、私服だと芸術学校らしい個性がだせるの

ではと思います。" 

9.  保護者 現在の制服に関わる業者への配慮は考えなくてもよいのか？ 業者が村の中の会社

なのか、違うのか知らないのですが、田舎の商店などは学校からの購入で成り立って

いるところもあるのではないかと思います。廃業したりするところがでたりはしない

のでしょうか？ 村立の学校で学校があるおかげで生計が成り立ってたり、村の中に

お金が落ちている部分もあるのかなと考えます。村から多大な支援を頂いている学校

なので、持ちつ持たれつの部分があるのなら、そのことも配慮した変更が望ましいの

かと思います。 配慮の心配がなければよいのですが。 

高校の制服を着て生活できるのは高校までなんだから、それを楽しみたくはないの

かな？ 制服なんて JK の特権で高校生って感じでいいなぁ～と私なんかは思うので

す。 スーツだって、私服だってその先の進路に進めばイヤというほど着れるので。 で

も、制服のいいとこってみんなで着てこそだと思います。 制服を見れば、あ！音高生

だと内外的にわかる、それが誇りでもあると思います。 みんなで着ないのなら制服の

意味合いはないと思うので選択性などにはせず、みんなで着るかみんなで着ないかの

どちらかを選べばいいと思う。 (移行期は制服やめるならやめる学年は全員スーツで

それまでの制服を買っている学年は、制服でもスーツでもいいことにするとか) 非公

式制服は論外です。他の人がご指摘されてることもあると思うので選択肢にはない。 

正装は現在の制服かスーツどちらかだと思います。 

話の発端は経済的負担とのこと、自由服で私服を着回すなら制服の方が負担がかか

らないという場合もあるかも。 でも、音高なので、そんな華美な服装をしてきたり、

ブランド競争のようなことにはならないと思うので、そういう理由で制服をやめるの

であれば、正装はスーツでってするのが 1 番いいかも。 でも、生徒が学校に相応し

い自由な服装を自分達で責任を持って考えていきたい！って言って自由化になるの

ならがんばれ！って応援したいけど、経済的に親大変ですよね…って理由なのは、ち

ょっと違うのかなぁと思ったりします。 

私自身、高校は制服はありましたが、普段は私服 OK の高校でした。全身私服の子

はあまりいなくて、スカートは制服のスカートで、上半身がブラウスだったりパーカ

ーだったり好きな服を着て登校してる子がほとんどでした。全身の私服を毎日考えて

登校するのは面倒なので、自由でいいよって言われてても自然とそうなっていまし

た。 制服のルールがあるから、ちょっと違反したり、ギリギリを攻める楽しみ(？)も

ありますが、自由でいいよって言われると自己責任でつまらない＆大変なものです(苦

笑) 

10.  保護者 高校生のうちは、ほとんどの学校が化粧、ピアスなど禁止ですが、社会人になった途

端、化粧をするのは当たり前、一般常識と強要される日本。 だったら、高校生のうち

に、化粧の仕方を講習してもらいたいものです。  
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服装は自由化すると、制服よりも金額はかかると思いますが、個性溢れる子供達の多

い音高ならではの発想と考えます。 音高から日本中の高校へ新しい風を。 

11.  保護者 服装の自由化に賛成です。 服装自由の学校に進学した経験となりますが、入学式、卒

業式での在校生の列席者は学生、生徒会長のみでした。 おと高に進学した生徒が重き

を何に置いているのかを思うと、校舎での私服活動に対して問題無いと考えます。 こ

れも経験ですが、新入生は夏休みまでの期間、出身中学校の制服でした。 

12.  保護者 儀式服として、ジャケットだけ用意してくださいでもいいんじゃないでしょうか。 

服装の自由化は賛成です。制服って結構な金額になりますよね、入学の時だけと言っ

ても親元から離れて暮らす為に揃えるものがありすぎて出費が少しでも抑えられる

ってありがたいと思います。 

13.  保護者 制服も作業服もジャージも買うと高額ですが、三年間着れるので私服よりも買い揃え

る回数と服の枚数が限られているので親としては学校で統一された服装の方がいい

のでは？と思いますが 今まで常識と思われていた事を変えていきたいと思う生徒の

意思も尊重したいです。 賛成意見、反対意見も理解し話し合いを進めて欲しいです。 

清潔感を保ち親の負担にならない様な良い結果になるよう考えてみてください。 

14.  保護者 制服の自由化における統一感、トラブルをさせるための提案。 試験時や行事において

儀式服やスーツ、非公式制服などバラバラなのは自由で、個性を尊重しているが統一

感がなく、まとまり感が見られない感じがする。 すべてを自由選択ではなく、制服の

ジャケットは全員購入し（袖などサイズは調整可能なものを） それ以外は自由に選択

可能にしてはどうか。 それにより選択肢の幅は狭くなるが、外部へのトラブルは減る

かと思います。 

15.  保護者 学校生活における服装の自由化に関しては基本的に賛成です。しかし、儀式服の中に

非公式制服を認めることには疑問を感じます。スーツと異なって、学校でも企業でも

制服には所属を表す側面があり、公式の場で公式以外の制服を着用することにはやは

り違和感があります。他校の生徒が見学にきているのかな、といった感じでしょうか。

制服採寸の時期により、入学式に公式制服が間に合わない新入学生のみ認め、もしそ

れ以外でもどうしても着用したいという生徒がいる場合、私服扱いにするのがよいの

ではないかと思います。 

体育の時間に着用するジャージに関しては、あまりスポーツに関心がなく、何を選ん

でよいかわからない生徒・親の為に、業者さんの了承があればではありますが、指定

ジャージを選択購入できるとよいと思います。また、工芸の授業に着用する服など、

生徒の安全に関わるものは学校指定の物が良いと思います。 

16.  保護者 "服装自由化に同意します。それには条件があります。 

１．学校及び教職員がその後問題なく生徒の統制が取れること。 

２．生徒（の大部分）が自己の服装についてコーディネート・コントロールできるこ

と 

尚、要素にあるように現行の制服も着用できるということで良いと思います。" 
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17.  保護者 自由化の必要性はあまり感じない。費用を抑えるなら制服はユニクロにする。体育の

時のジャージは自由にする。 

18.  保護者 上靴指定を廃止した場合、希望者に斡旋は可能か。 

19.  保護者 "入試時期の採寸の負担解消は理解できます。ですが、仮に自由化した場合､制服の業

者側にとっては受注数が伸びないことになります。そこで起こりうる懸念がいくつか

あります。 

例えば､材料の在庫を抱える負担を減らすために今後の取引を受けつけない可能性も

あるのではないかと思います。全国各地で生産現場での人手不足による制服の納品遅

れや欠品が昨年頃から報道されています。制服の生地の材料が､多くの輸入品と同様

に､世界情勢の影響で調達が難しくなりつつあると聞きます。このような状況で、毎年

1 学級 40 名の制服を受注してもらえるのは､逆にありがたいことではないかとも言え

ます。これで受注減となれば、おと高からの制服発注を今後受けないという選択を業

者側から出されてもおかしくありません。そうなると､本当に公式制服を望む方々､今

後の就職・入試の為にスーツ・非公式制服よりも公式制服が必要と考える方々が､手に

入れられない事態となります。自由を選んだつもりが､逆に選択が狭まってしまった

という結果が残ってしまうと思います。 

こういった点について、具体的に受注数が何着を下回れば制服の生産をしないといっ

た話は業者とされているのでしょうか？ 

学校の決定次第で､今後の制服発注の方針が決まり､業者側へ提示されていくことに

なると思います。これまで取引されてきた業者側からすると､ある意味寝耳に水のよ

うな話ですので､業者側と時間をかけて確認された方が望ましいと思います。 

こうした懸念についての議論をされたのか､教えていただきたいです。 

PC などのデバイス所持に伴う各家庭の経済的負担を減らすために、学校指定のジャ

ージ・上履き購入を見直していいと思います。 

20.  保護者 "服装の自由化は良いと思いますが、家庭や生徒の負担が増えないか心配。 

授業にあわせた服装（ジャージ、作業着）くらいの自由化でも良いような気がしまし

た。" 

21.  保護者 制服については、私服の方が３年間を考えると経済的な負担が大きいと思います。た

だ、入学時の負担を考えると、私服にしたほうがよいと思います。 

髪型も化粧もすべてＯＫにして、外見ではなく心を育てる、良識とは何かを考えてい

く、伝えていく、そういうスタンスの方がよいのではとずっと思っていました。それ

は、外見（容姿）、服装を見て人を判断する人にはなって欲しくないという強い思いが

あります。行動や考え方を見れる人になって欲しいと思っています。息子はもうすぐ

３年なのであまり触れられないと思いますが。 

私服・個性があふれそうでいいですよね。 

22.  保護者 素案 P14(4)2 について、文章の内容が分かりづらかったです。 

現行の制服を購入する人が減少しても(例えば 1 人しかいなくても)業者さんは対応し

てくれるのでしょうか？ 
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1 年生の保護者として昨年の今頃は初めての寮生活で何をどれだけ持たせれば良い

のか悩んでいました。制服やジャージ、靴も自由になるとどんなものを用意すれば

良いのか悩みが増える気がします。２週間のお試し期間では感じなかったかもしれ

ませんが、これが毎日となると洗濯物は間違いなく増えると思います。衛生面から

考えると私服の方が良いとも思うので、選択制には賛成ですが、色々なことに慣れ

ていかなければならない１年生のうちは制服を利用して私服は２年生以降からだ

と行事に適した服装を考える余裕が出てくるのではないかと思います。現行の制服

を購入しても着る機会がないのではとも思うので、卒業生からの制服リサイクルで

協力してもらうと良いのではと思います。 短い期間で将来のおと高の後輩たちの

為にアンケートを作成し実施し集約して素案を作り上げた委員の皆さんに拍手し

たいです。長文ですみません。 

２次募集期間の受付（生徒総会では返答できませんでしたが、今後の参考にさせていただきます） 

23.  保護者 学校の日常生活での服装について ・条件付きで自由化しても良いと思います。 自

由化に際しては授業等の場面で許容できる範囲の服装に留める必要があると思い

ます。 しっかりとガイドラインを制定しなければ、特に夏季・男子生徒において服

装の乱れが出るような気がします。 また､実質的に全寮制高校とも言える貴校では 

寮生活と学校生活・オンとオフの切り替えをしっかりと意識付け出来るような指導

が必要になってくると思います。 

公式制服について •公式制服の維持を求めます また他校の制服着用はトラブルの

可能性が低いとありますが､1％でも当該校へ迷惑をかける可能性があるのであれ

ば着用は控えるべきと思います。 •採寸、購入時期について 入学後の採寸、購入で

も良いと思います。 入学式は出身中学校の制服を着用し､多種多様な制服を見る事

で会話が弾み新入学生達の距離も縮まるのではと思います。 また､入学式後に保護

者に中学制服を持って帰ってもらえば寮部屋の荷物も減るでしょうし 

貴校は親元から離れ寮生活をしてる生徒が大多数だと思います。 

保護者は遠方にいる子の生活態度や学校生活は常に気にかけ、心配しています。 

『ルール』『基本的人権の自由』『社会の中での自由』などを含め広い視点からの学

校教育•指導を期待いたします。 

24.  保護者 我が子は推薦受験の当日に採寸しました。合否がわからなくても採寸することについ

て、致し方ないと思いつつも違和感がありました。一般受験の生徒と親御さんはどう

しているのか気になりました。 

 春は出費が嵩みます。制服採寸ための往復があるとしたら親には時間とお金の大変

な負担です。またデパート（業者の店等）での購入ではないため、生徒家庭と業者の

ために来校の準備対応片付け等は学校側の負担と想像します。多忙な年度末、本来の

教職仕事外にのしかかる負担が気の毒です。もちろん、制服業者も春は忙殺されてい

ると想像します。 
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 上記を踏まえ、自由化になるなら「制服を購入できるのは２学期から」とするのは

どうでしょうか。親は「入学したらみんなが制服を着ているかもしれない。うちの子

だけ制服ではなかったら浮いてしまってかわいそうかも」と考え、”とりあえず”購入

する家庭が出てきそうです。（子どもにも同様の思考をする人がいるはずです）学校生

活に慣れた頃、個々に業者まで行って採寸すれば良いことだと思います。 

委員の皆さんと先生方へ質問です。制服、ジャージ、作業着の自由化をすると良いこ

と悪いことを一つひとつ分けてお考えを教えて欲しいです。「風紀が」「社会が」とい

う主語も良いですが、ご自分を主語にしたご意見が聞けることを期待します。 

身だしなみ検討委員会のみなさん、お疲れ様でした。意見をお送りするのが遅くなり

失礼しました 

25.  保護者 生徒の皆様が自発性を持って提言される事は素晴らしい 

個人的に歳を重ねると制服は良い思い出となっています。卒業したらほぼ一生私服

です。制服でも私服でも自己主張は可能。 

素晴らしい作品を生み出す人は何を着ていても佇まいが美しい 

制服は経済的で時間の節約になる。離れた子供を毎日清潔に素敵にさせたいと用意

する方が家計を圧迫すると思います。 

26.  保護者 服装の自由化、とても良い考えと思います。 

27.  保護者 授業に合わせて服装を選べば問題ないかと思います。 

制服は、正装をする時に便利なので購入はしても良いかなと思います。 

制服を購入して、制服と私服を自由選択し登校がいいのかなと思いました。 

 


